

Bouillante

C'est en 1750 que Bouillante adopte officiellement son nom à cause de la grande concentration de sources chaudes en cette région. Son bourg, qui se trouvait initialement à Pigeon, fut l'un des premiers à être occupé par les Français, vers 1638, lors du débarquement des premiers colons à la Pointe Allégée. Dénommé "Îlets à goyaves" lors de sa fondation au XVII^e siècle, car les îlets Pigeon étaient couverts de ce fruit, le village fut dévasté lors de la guerre contre les Anglais dans les années 1691 et suivantes. Plusieurs bâtiments marquent l'histoire de la commune, parmi ceux-ci : l'église Saint-Louis, plusieurs hôtels détruits, l'édifice actuel ayant été reconstruit par les habitants après le cyclone de 1825, l'ancienne mairie, exemple de construction de case de maître du XIX^e siècle, l'ancienne prison, à l'architecture militaire, et la colonne commémorative de la Révolution française surmontée du buste de Marianne, érigée en 1889.

À l'écart des principales agglomérations, la commune bénéficia pendant cette période d'une forte activité agricole avec la création de nombreuses plantations de vanille, cacao, roucou et café sur les hauteurs, la culture du coton dans le sud du territoire et, grâce à l'arrivée de riches hollandais venant du Brésil, l'exploitation de la canne dans le nord, bien que le relief se soit relativement mal adapté à ce type de culture extensive.

Des témoignages de cette prospérité agricole sont visibles sur différents sites de la commune, principalement l'habitation Massieux, l'habitation d'Huy, la Cafetière Muscade, l'habitation l'Ermitage, l'habitation La Lise, à Pigeon. Cette dernière, d'abord sucrière au XVII^e, produisit jusque dans les années 70, du sucre, du rhum et du café. Elle comporte l'habitation principale, un moulin pour la transformation de la canne à sucre, une manioquerie pour la fabrication des cassaves (galettes nourrissantes à base de manioc), une roue pour râper le manioc ou dénoyauter le café, un séchoir à café pour l'importante phase de séchage du précieux grain. Inscrite aux monuments historiques en 1990 puis classée en 1993, l'habitation La Lise est réputée également pour sa source d'eau chaude naturelle à 37°. Ces lieux chargés d'histoire présentent, outre la démonstration d'une activité agricole intense, un grand intérêt sur le plan architectural quant au style et au choix des matériaux utilisés pour leur construction.

Le XIX^e siècle voit le déclin de ces cultures. La concurrence du Brésil et de la Colombie, après la seconde guerre mondiale, et l'élévation du coût de la main-d'œuvre, ne permirent pas de maintenir ces exploitations dans des conditions viables.

Dès 1984, la commune se tourna vers d'autres activités, le tourisme devenant progressivement la principale source de revenus. L'aménagement des voies de communication, l'amélioration des infrastructures d'accueil et la mise en valeur des sites furent lancés. Cette volonté municipale a stimulé la création d'unités de productions locales et la mise en place de nombreuses initiatives dans le tourisme donnant à Bouillante un rayonnement international.

La pêche est encore ici largement pratiquée et l'activité agricole demeure importante. Bouillante bénéficie, dans le cadre d'un plan de développement durable, de l'action du Parc National pour la relance d'activités comme l'artisanat du bois, la culture du café, du cacao et des épices, la revalorisation du patrimoine architectural et l'information relative aux fonds marins, stimulant ainsi l'activité de la région. Autre élément vital de l'activité économique de la ville, la centrale géothermique, seul site géothermal exploité en France et aux Antilles. En fonctionnement depuis les années 1970, elle participe depuis 1995 à la fourniture d'énergie de la région C.A. Sous-le-Vent. Des projets sont à l'étude, en concertation avec la population, fortement sensibilisée aux contraintes techniques et environnementales de cette industrie, pour répondre aux besoins en électricité de la Guadeloupe, voire au-delà, avec le projet Bouillante 3 qui exploiterait les potentialités offertes par l'extension du réservoir géothermal et le projet "Géothermie Caraïbes" qui participerait aux besoins des îles de la région.

Forte aujourd'hui de 7 545 habitants, la commune mène un important programme de rénovation et d'aménagement des bâtiments publics (écoles, services administratifs, etc.) harmonieusement répartis sur tout le territoire. L'énergie bouillantaïse se retrouve régulièrement sur les stades sur les traces de Sandra Cité ex vice-championne de France de 100 m, Gilles Echevin, plusieurs fois champion d'Europe et demi-finaliste des Jeux Olympiques de Montréal en 1976, ou Evelynne Elien, championne d'Europe du 4 x 400 m en 1994 à Helsinki et qui participa aux J.O. de Séoul et d'Atlanta. Sur le plan culturel, les "soirées touristiques" ont lieu en janvier et février. La fête patronale se déroule en juillet et août, des manifestations autour de la mer se déroulent et mettent en valeur le monde marin. La Foire artisanale et commerciale, dont le succès grandit chaque année, concrétise le dynamisme économique des bouillantaïses. La culture créole reste ici très présente, le Gwo Ka rythme les fêtes locales aux côtés d'autres musiques caribéennes des groupes amateurs.

Bouillante

It was in 1750 that the region officially adopted the rather apt name of Bouillante ("Boiling"). Owing to the large concentration of thermal springs in the area. The town, originally based in Pigeon, was settled in around 1638. This was just three years after the first settlers came ashore at Pointe Allégée, and as such, is one of the first French settlements on the islands. When it was founded in the 17th century, its original name was "Îlets aux Goyaves" (Guava Islets) for the Pigeon Islets were covered with guava trees. However, the village was destroyed during the war against the British, which started in 1691 and continued for several years. A number of buildings bear witness to the town's history, such as the church of Saint-Louis, which was destroyed several times while the current edifice was rebuilt by the community following the hurricane of 1825, the old Town Hall, which is a good example of 19th century mansion style; the old jail, with its military architecture; and the column commemorating the French Revolution, topped with a bust of Marianne, erected in 1889.

Standing slightly apart from the main urban centers, the area benefited early on from significant farming activity: many plantations were established, including vanilla, cocoa, achote and coffee on the higher ground, and cotton further south. Sugar cane was also grown in the north, following the arrival of a group of rich Dutchmen from Brazil, and in spite of the fact that the landscape was not ideally suited to this type of extensive agriculture.

For evidence of the prosperity that farming brought to the area, look no further than the various town sites, mainly the Massieux and Huy plantation buildings, the Muscade coffee plantation in Descoude, the l'Ermitage plantation in Thomas, and finally, the Lise plantation in Pigeon, which was originally a sugar factory in the 17th century before moving into coffee growing a century later. These places are all replete with history, for not only are they a testament to the intense farming activity that once flourished here, but they are also of great architectural interest owing to their style and building materials.

Throughout the 19th century, these crops suffered a slow decline. By the end of World War II, competition from Brazil and Colombia, not to mention soaring labor costs, meant that the plantations were no longer viable concerns. Starting in 1984, the town began turning to other commercial activities: tourism grew steadily, eventually becoming the main source of revenue. Nevertheless, fishing and farming remain important here, and traditional crops are making a come-back. Bouillante is also benefiting from a National Park initiative: this initiative, which is part of a sustainable development program, aims to encourage the reintroduction of activities such as wood-crafts, the growing of coffee, cocoa, and spices, and there are also plans to develop its architectural heritage and do more research into local marine life. It is hoped that all of these efforts will play their part in boosting the local economy.

Another vital part of the area's economy is the geothermal plant. It is the only operational geothermal site either in France or the Antilles, and has been operating since the 1970s. Moreover, it has provided energy for the Côte Sous-le-Vent region since 1995. Further potential projects are currently being studied in consultation with the local population, who are well aware of the industry's technical and environmental constraints. One such project is "Bouillante 3", which is studying the possibility of meeting the electricity needs of the whole of Guadeloupe, and perhaps even further afield, by extending the geothermal reservoir. However, if this dynamic growth is to benefit the local population (currently 7,545), a major program of renovation and upgrading needs to be undertaken, involving public buildings, schools, administrative services, etc., and it will need to be sensibly coordinated throughout the area.

Getting back to "energy" in Bouillante, there's plenty to be found in the local stadiums, where young and not-so-young enthusiasts practice their favorite sports - stadiums that once saw the likes of former French 100 m champion Sandra Cité, Gilles Echevin, European champion several times and semi-finalist at the Montréal Olympic Games in 1976; and Evelynne Elien, who was 4 x 400 m European champion in Helsinki in 1994 and who also took part in the Olympic Games in Seoul and Atlanta. On the cultural front, "tourist evenings" are held in January and February. In July and August, the potter's wheel takes place, and a number of events and activities celebrating the sea and its marine life are organized. The Crafts and Trade Fair, which gets more popular every year, is a concrete example of the Bouillante people's enthusiasm for doing business. Creole culture remains ever present, and the rhythms of "Gwo Ka" animate the local fêtes alongside a variety of Caribbean musical styles played by amateur groups.

Mairie de Bouillante
Le Bourg - 97125 BOUILLANTE
Tél. : 0590 98 70 04

Horaires d'ouverture
lundi, mardi, jeudi : 7h45-12h30 / 14h-17h25
mercredi, vendredi : 7h45-13h
samedi : 9h-11h, Etac-civil et Police Municipale.
dimanche : 7h-11h, Police Municipale

Carnet d'adresses
Les établissements mentionnés sur cette carte ont été sélectionnés pour la qualité de leur prestation.
Adresses list
The establishments mentioned on this map were selected for the quality of their service.

FRANKO GRILL
SPECIALITÉS ANTILLAISES
Sur place ou à emporter
0590 55 75 92 - 0690 47 55 66
frankogrill@gmail.com - Place Roger Baena (en face de la Poste) 97125 Bouillante

CHEZ FOFO
Création sur mesure
Customisation
Frais à Porter
Accessoires de mode
0590 38 97 80
0690 34 10 60
gk.kazamod@gmail.com
150 Rue Adrien Ladjyn 97125 BOUILLANTE

GWADA ALIMENTATION
ALIMENTATION - FRUITS ET LÉGUMES
BAZAR - SOUVENIRS
7h30 > 19h30 0590 60 89 56
TOUS LES JOURS ET DIMANCHE APRÈS-MIDI 97125 BOUILLANTE

LA BOUCHERIE DU MARCHÉ
CABRI - BŒUF - PORC
Bourg de Bouillante
07 66 29 13 93

L'ÉNERGIE DE LA TERRE !
ORMAT
CENTRALE GÉOTHERMIQUE DE BOUILLANTE
BOUR6 97125 BOUILLANTE 0590 98 76 76

MUSÉE DU CAFÉ
Vieux-Habitants - Guadeloupe
LA FABULEUSE HISTOIRE DU CAFÉ BONIFIEUR DE GUADELOUPE
OUVERT 7 JOURS SUR 7 - DE 9H À 17H
Entrée : 4 adultes - 4 € enfants de 6 à 12 ans
Gratuit pour les moins de 6 ans
Visite-Habitants - Guadeloupe - Tél : 0590 98 54 96
Café-Shop - Tél : 0590 98 54 96

Numéros utiles (+59 0590)	
SERVICES D'URGENCE	
SAMU (Service d'Aide Médicale d'Urgence)	15
SOS Medical Caraïbes	44 60 00
Pompiers	18
Gendarmerie	17 98 70 24
Services aux malentendants	114
Accueil sans Abri	115
Allo Enfance maltraitée	119
Centre antipanique	89 11 20
Enfants disparus	16 000
Météo	08 92 68 08 08
Sauvetage en mer	82 91 08
Sida Info Service	0800 840 800
SERVICES OUVERTS AU PUBLIC	
Alepa, route de Desmarais	98 60 72
Caisse d'allocations familiales (CAF), bourg, N° à tarification majorée :	08 10 25 97 10
Caisse des écoles, Vanier	98 62 38
Caisse générale de sécurité sociale (C.G.S.S.), chemin du Stade	98 93 75
Centre régional de formation professionnelle (CRFP), rte dép. 14, chem Haut Village	95 26 96
Cuisine centrale, Vanier	98 62 38
CHP, chemin communal 3, Thomas, Centres Médico-Sociaux	99 63 00
Direction Action Solidarité Départementale	
- Service Social, Pigeon	98 76 90
- Bureau des travailleuses familiales, bourg	98 81 65
Dispensaire départemental d'hygiène sociale, Centres Médico-Sociaux, Le Bourg	98 70 11
Mairie	98 70 04
- Bourg	38 24 12
- Service électricité	98 78 35
- Sac de Losteau, Pigeon	98 90 19
- Sessad, 14 Chemin Haut Village	32 22 56 / 98 88 17
Office Municipal de Tourisme, plage Malendure	98 86 87
Pôle Emploi Bourg Section Vanier, demandeurs d'emploi - Tout public	3949
Police Municipale, le bourg	98 92 26
La Poste Envoi, Distribution de Courrier, de Colis :	
- Rue Abel Racon, Service Consommateurs (N° à tarification majorée)	36 31
- Desol, Lorette, 204 rue de Vanier	36 31 et 36 34
- Pigeon, Service Consommateurs (N° à tarification majorée)	36 31
U.C.P.A (Union des Centres de Plein Air), chem communal, 7 rue à Sable	98 89 00
MÉDECINS GENERALISTES	
BRARD Micheline, rue Sylvère Lesueur	98 90 36
DESOL Lorette, 204 rue de Vanier	38 18 02
LHERITIER Caroline, rue Sylvère Lesueur	99 08 44
ROTA Giovanni, Cre Com. de Losteau, Pigeon	80 72 46
ÉTABLISSEMENTS DE SANTÉ	
Centre hospitalier Maurice SÉLBONNE, Pigeon	80 49 00
EHPAD Kélan, Petite Anse	92 46 70
PHARMACIES	
DE LOSTEAU PIGEON	99 08 44
DU BOURG, le bourg	98 71 41
ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES PUBLICS	
Écoles maternelles	
Bourg, rue de l'école maternelle	98 71 46
Malendure, rue T. Malendure	98 76 83
Pigeon, rue F. Léandre	98 70 48
Thomas	98 70 14
Village	98 79 19
Écoles primaires	
Malendure, rue T. Malendure	98 70 44
Bourg, 61 rue Adrien Ladjyn	98 70 25
Pigeon, rue F. Léandre	98 70 25
Thomas	98 70 14
Village	98 79 19
ÉTABLISSEMENT SPÉCIALISÉ	
Institut École Éducative (I.M.E.), Établissements pour enfants et adolescents handicapés route de Desmarais - Pigeon	98 72 35
ÉTABLISSEMENTS SECONDAIRES PUBLICS	
Collège Fontaines Bouillantes	98 98 00
Lycée - Section d'enseignement professionnel Bouillante (LPO Pointe-Noire), rue du Plateau	98 70 93
Recorant de la Guadeloupe, route de Village	98 71 26

LE DE PIGEON
PIZZERIA - PÂTISSERIE BOUILLANTAÏSE
OUVERTURE : 17H
PENSEZ À COMMANDER !
0590 321 521
FERMÉ LE MERCREDI
RUE LÉANDRE FÉLICITE - PIGEON 97125 BOUILLANTE

Secret Express
LIBRAIRIE - PAPERIE
Presse - Photocopies
Internet - Point Fax
Écrivain public
Secrétariat
Recharges Téléphoniques
- Timbres Hécoux
- Livres scolaires
Commande de livres
Tél/Fax: 0590 98 70 98
secretexpress@wanadoo.fr

Marché LAMI
Fruits, légumes, épices et punchs locaux
Bord de mer - Pigeon 0690 61 51 42

LE FROMAGER Chez Olga
RESTAURANT
MENU CRÉOLE LE MIDI
GRILLADES LE SOIR
Du mardi au dimanche
0590 98 75 76 • 0690 57 57 53
Centre commercial Losteau, Pigeon 97125 Bouillante

Centre commercial Les îlets de Pigeon
Le plaisir d'y être

Carrefour market	SWEET VAPOR	ANTILLES AMBULANCE
ASSURANCES Côte sous le vent	BAZAR DE PIGEON	STAR LAVIERIE L'AVANTAGE 7JOURS7
PHARMACIE	PIZZERIA LA TRATTORIA	SECURITE5
Boulangerie FOUR des ÎLES	Bleu Passion GUADELOUPE CENTRE DE PLONGÉE	le MAX DE S.A.C.I. Photos et Accessoires Automobiles
ESPACE L'ATRIUM	NR BOUCHERIE	OPTICIEN DE PROXIMITÉ

ZAC de LOSTEAU, La lise PIGEON - 97125 BOUILLANTE
0590 98 81 57 - 0670 55 35 93 - soci@orange.fr

Carrefour market
0590 38 44 15

Bouillante
Bienvenue
Kontan vwè zot
Welcome

Du Lundi au Samedi
8h00 > 20h00
Dimanche et jours fériés
8h00 > 12h00

CAP CRÉOLE
Invitez la mer à votre table
Bonnement délicieux !

NOS BOUTIQUES

BOUILLANTE
LA LISE - PIGEON - 0590 98 64 41
DU LUNDI au JEUDI : 8h - 18h
VEN & SAM : 8h - 13h et 15h 18h30

JARRY
HOUELBORG SUD - 0690 007 899
DU LUNDI au VENDREDI : 9h - 18h30
SAMEDI & DIMANCHE : 9h - 14h

RILLETTES DE LA MER - TARTARES - CARPACCIO
STEAKS DE LA MER - CRABES FARCIS - FILETS DE POISSONS SURGELÉS
POISSONS FUMÉS TRANCHÉS ET EN FILET - TRAITEUR DE LA MER

CHEMIN BLEU sur le net !

guadeloupe-tourisme.com
les sites, les adresses, les cartes
guadeloupe-annuaire.com
le guide des professionnels

GADELOUPE BOUILLANTE

CHEMIN BLEU
Édition 2019/20

LES ÎLES DE GUADELOUPE
ARCHIPEL DE DÉCOUVERTES

Les cartes CHEMIN BLEU sont spécialement conçues pour faciliter la découverte de notre archipel et offrir à une visite plus approfondie des différents sites, cartes régionales (gamme junior), cartes intercommunales (gamme vert), plans-guides de communes (gamme rose). Elles sont disponibles gratuitement dans les Offices de tourisme et lieux touristiques.

Réalisation : Les éditions Chemin Bleu 0590 85 09 64 - cheminbleu@orange.fr
Site : 441 265 01 0008 - Tél : 0590 85 09 64
Photographies : Alex de France - Itlographie - KotoLEU 0690 30 89 77
Cette carte a été réalisée en partenariat avec la Mairie et l'Office de Tourisme de Bouillante. Imprimé en Guadeloupe - Marque et modèle déposés.

guadeloupe-tourisme.com - guadeloupe-annuaire.com



Source Chaude

Heliconia

